

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X.-Número 3308

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50  
Resto de España " 1'75  
Extranjero " 2'50

Mahon miércoles 24 de Febrero 1915

Redacción y Administración

Calle Nueva.—Teléfono, 123

## J. Gomez Fantova

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27 —Calle de San Fernando, número 3

Consultas de 11 a 1

### RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la isla con nuevo aparato de gran rendimiento.

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas.

Duchas de aire caliente y frío.

Galvano, caustia, Endoscopia y Masaje vibratorio.

ELECTRICIDAD ESTÁTICA

Baño, ducha etc., y corrientes de Morton.

## La guerra en Occidente

París 19

Dice «Le Temps»

«Le Temps» publica la siguiente interesante información:

«Las noticias telegrafiadas por corresponsales ingleses y holandeses contienen indicaciones interesantes sobre un nuevo y formidable esfuerzo que preparan los alemanes para abrirse camino hacia Calais. En Courtrai han sido concentradas fuerzas de refresco en número considerable, con un importante servicio de la Cruz Roja.

Estas fuerzas serán transportadas en grandes masas hasta un punto dado del frente, al Sur del Iser. Detrás de las líneas alemanas reina una enorme actividad, sobre todo de Brujas a Roulers y Menin. Trenes cargados de municiones y de artillería pasan continuamente hacia el frente. Después del raid aéreo de los aliados, la guarnición de Ostende ha sido reforzada con 5.000 hombres que están alojados en las casas de los vecinos de la ciudad. Por otra parte, el enemigo ha colocado muchas piezas en posición sobre el dique, frente al mar.

Los heridos en estos últimos combates han sido evacuados por los caminos de Brujas y de Roulers hacia la Bélgica Central.

Un soldado alemán ha descrito la situación actual de Ostende a un corresponsal del «Masbode», diciendo:

«La ciudad ofrece aspecto de desolación; los habitantes no tienen la menor libertad, no les es permitido transitar ni por los muelles ni por las calles que conducen a ellos; estas calles están con el pavimento levantado y llenas de barricadas; detrás de éstas se han empleado ametralladoras para impedir y rechazar toda tentativa de desembarco.»

El mismo soldado añade que el precio de los artículos de primera necesidad es muy elevado y que faltan muchos víveres que son precisos.

Nadie puede salir de su casa después de las seis de la tarde.»

En Bélgica

París 19.—Las operaciones militares en Flandes han sido bastante activas en las jornadas del 15 y del 16.

Los alemanes habían conseguido tomar algunos elementos de las trincheras ocupadas por las tropas inglesas entre Saint-Eloi y el canal de Iprés.

Los ingleses han reconquistado totalmente esas posiciones en la jornada del 16, y el comunicado publicado en Londres anuncia que un cierto número de alemanes fueron hechos prisioneros en ese combate.

Ya señalamos los violentos duelos de artillería que se verificaron del 12 al 13 en el frente ocupado por las tropas belgas.

El enemigo bombardeó Nieuport, Rampscapelle, al Sur de esta ciudad, Nieucapelle y Reninghe, al Sur de Dixmude, en el Iser canalizado.

La artillería aliada ha respondido vigorosamente, bombardeando Clercken, al Sudoeste de Dixmude, donde una importante concentración de infantería alemana había sido señalada, y obligando al enemigo a evacuar sus abrigos a Mercken, a medio camino entre Dixmude e Iprés.

En la región del litoral, los aviadores aliados actúan con la mayor energía. Mientras que los aviadores franceses bombardean el parque de aviación establecido por los alemanes en Ghistelles, al Sudoeste de Ostende una escuadrilla inglesa bombardeaba por segunda vez al propio Ostende.

Telegramas de Amsterdam dicen que el Rey Alberto ha realizado el sábado anterior, un reconocimiento por encima de las líneas alemanas en un aeroplano belga.

El Rey Alberto se ha ocupado con interés, desde el principio, por la avia-

ción, y alentó mucho las experiencias que se hicieron en Bélgica.

El Soberano, que en Amberes estuvo con sus soldados en las trincheras, ha querido dar a sus tropas un nuevo ejemplo de tranquila audacia y de valor, haciendo personalmente la experiencia de la acción militar en su forma más peligrosa.

Desde que el biplano belga, llevando a bordo al Rey Alberto, llegó sobre las líneas alemanas, fué acogido con un violento cañoneo del enemigo.

El reconocimiento duró una hora, y el Monarca regresó sano y salvo al cuartel general.

En el interior de Bélgica continúan las deserciones de oficiales y soldados alemanes, sobre todo en Amberes.

Ellos ganaron el territorio de Holanda desde que recibieron la orden de partir para el Iser.

En los dos fuertes de Bascheet y de Merchen, los soldados desertaron en masa, dejando sobre las puertas este aviso: «Fort zu vermiethen» (se alquila un fuerte).

Continúan las detenciones de los paisanos sobre los cuales pesan sospechas de haber favorecido la fuga de los soldados.

Una personalidad notable del movimiento regionalista en Flandes, Frans van Cauwelaert, diputado de Amberes, que ha visitado en los últimos tiempos las líneas belgas, ha declarado a un redactor del «Vaderland», de La Haya, que el ejército belga se encuentra en excelentes condiciones.

En Alta Alsacia

Basilea 19.—Según noticias llegadas de Porrentruy, los cazadores alpinos se han apoderado de la altura 937.

Este éxito ha causado gran entusiasmo entre las tropas de los Vosgos.

En Thonn y Massevaux, este hecho de armas ha sido festejado por soldados y oficiales en fiestas íntimas.

La toma de la altura 937, no obstante las numerosas obras de fortificación que los alemanes habían construido, sólo ha costado pérdidas mínimas a los franceses.

Los cazadores alpinos se aprovecharon de una espantable tempestad de nieve para aproximarse a los alemanes y atacarles en sus atrincheramientos.

La nieve, que desmenuzaba a los combatientes, no impidió que la lucha prosiguiera todo el viernes y una parte de la noche del viernes al sábado.

Los alemanes opusieron gran resistencia; pero debieron replegarse en dirección a Witenhin.

Ahora reina gran calma en el frente, salvo algunos disparos de fusil cambiados cerca de la frontera suiza.

Los franceses sobre Lens

París 19.—Según informaciones de Dunkerque, los franceses han progresado al Norte y al Oeste de Arras.

Los alemanes han retrocedido varios kilómetros.

Columnas francesas están muy cerca de Lens.

## En la Cámara francesa

Declaraciones de Viviani

París, 18.—Hoy, en la Cámara el Presidente del Consejo, M. Viviani, contestando a una cuestión sobre la asistencia de dos ministros al Congreso socialista de Londres, declaró que a conducía y manera de ver del Gobierno son enteramente cordiales y afectuosas, y volvió a afirmar que la responsabilidad de la guerra incumbe a los enemigos de Francia.

Estos, de acuerdo con los aliados, continuará la guerra sin desfallecer, sin cansancio, hasta el final, hasta la liberación moral de Europa, la restauración material y política de Bélgica y la restitución de Alsacia y Lorena.

En virtud del Tratado del 4 de septiembre el Gobierno no puede ni pensar en una solución pacífica sino de acuerdo con los aliados, cuya fidelidad y firmeza en las pruebas, afirmaron todavía más la alianza sagrada que salvará la causa de la civilización y del derecho contra el militarismo prusiano, cuyo triunfo sería el aniquilamiento de todas las libertades.

## Las escuadras inglesas

Algunos detalles

Londres.—Se conocen algunos detalles más de las dos nuevas escuadras que Inglaterra acaba de poner en línea de combate.

La unidad táctica es de cuatro navíos; son, pues, ocho navíos más con los que cuenta la Armada inglesa.

Estos barcos fueron construidos en virtud de los programas de 1912-1913 y 1913-1914. Son del tipo «Reira Isabel», que tiene un desplazamiento de 28.500 toneladas, andar 25 nudos, y llevan ocho cañones de 381 milímetros y 16 de 152.

## VILLA-CARLOS

El duetto España, que tan buena fama ha merecido durante los tres meses en que viene deleitando al numeroso público villacarlino, que asiste al casino «El Diamante», ha correspondido cual merecen y de modo desinteresado a las justas simpatías que tanto la señorita Marina Querol, como el barítono señor Fuster han sabido conquistarse durante el tiempo que han convivido con nosotros, siendo un acto de justicia hacerlo así constar. El triunfo obtenido por los mencionados y modestos artistas, en la noche del domingo último, día 21 del corriente, por el variado y extenso programa que en su beneficio llevaron a la escena haciendo verdaderos derroches de gracia y excelentes cualidades artísticas en «Chorros de oro», en que tanto se distinguen los beneficiados; Couplets «Mari-Mari», «La Rapaciña», romanza «Mari-Mari», «La Rapaciña», romanza italiana «Che cosa i diu»; «El Flechazo», romanza de «Molinos de Viento», «Fátima», «Sevillanas», «El tenor de Marina», «Sangre Gorda», de los prestigiosos señores hermanos Quintero; poesías a «Una Rosa»; «Serenata Napolitana»; «Garrotín Fúnebre», «La Chulapona» y «La última Moda», terminando el espectáculo, con «Los Apaches».

En todos los mencionados números, el trapo fué levantado repetidas veces y los intérpretes justamente aplaudidos. Villacarlos 23 de Febrero 1914.

Un imparcial.

## Dos días en la tumba

En uno de los hospitales de Kieff, se encuentra en vías de curación un soldado polaco retirado de una tumba. Había sido herido durante un duelo de artillería; dos balas le habían atravesado el cuello. Perdió el conocimiento, y juzgándole muerto, sin duda los enfermeros le dejaron en el campo de batalla.

En aquellos momentos tuvo que replegarse la infantería rusa. Los austriacos ocuparon el terreno y se dedicaron a enterrar los cadáveres que en él yacían. El soldado polaco fué arrojado con varios muertos en una tumba abierta apresuradamente.

Entonces la artillería rusa reanudó su ataque contra los austriacos y logró recuperar sus anteriores posiciones. Gracias a esa nueva ofensi-

## ATENEO CIENTIFICO

### Conferencia del señor Padró

El último viernes dió lectura a su anunciada conferencia el ilustrado capitán de artillería señor Padró que obtuvo un verdadero triunfo con los aplausos y elogios de numeroso público que asistió a la sesión.

La mayor parte del triunfo corresponde, como es natural, al talento, erudición y ecuanimidad del conferenciante; pero parte también hemos de atribuir a al tema elegido.

El señor Padró ha residido algún tiempo en la América Central y recorrido gran parte de ésta y de la del Norte y Sur, y en todos estos territorios ha encontrado las admirables huellas de la acción española en aquella maravillosa centuria del descubrimiento, apropiación y civilización de Nuevo Mundo, hecho que el orador calificó justamente del más trascendente de la historia humana.

De tan inagotable cantera presentó trozos notables el señor Padró, que agrupó sus estudios bajo el título: «Bosquejo histórico acerca de la portentosa labor de España en el progresivo concepto geográfico del Nuevo Mundo, desde su descubrimiento hasta que el Adelantado Vasco Núñez de Balboa descubre el mar del Sur o Grande Océano.»

El conferenciante indicó que no pretendía decir nada nuevo, y en rigor tal vez sea así; pero ha sabido reunir copiosa lectura y valer de las obras más recientes, algunas de las que rectifican muchos errores de libros antiguos, generalmente haciendo justicia a la España y a los españoles de los siglos XV y XVI; porque cuando tristemente se arrió nuestra bandera en la tierra americana parece que coincidió con la aurora de una justa revisión de muchos juicios producto de la enemiga de los escritores extranjeros y de la desidia de los nacionales.

El trabajo leído por el señor Padró es una parte de un libro que está escribiendo nuestro docto amigo, y orgulloso debe estar de emplear sus envíos a las disposiciones en un trabajo en honra de la patria y de la justicia.

A go que se refiere especialmente a Menorca leyó el señor Padró y lo copiamos a continuación, ya que lo vasto del tema y las condiciones de

nuestro periódico no nos permiten, como quisiéramos, dar a nuestros lectores mayores muestras. Dice así lo sucedido:

«Por tratarse de un suceso directamente relacionado con la historia de Menorca, creemos oportuno consignar que a mayoría de los numerosos habitantes de origen español que actualmente residen en la hermosa ciudad de San Agustín, descendientes de los «menorquines» que en número de 150, emigraron a la Florida, en el año de 1799, durante la simultánea ocupación británica de esta isla y de aquel país, recordados por un inglés llamado Turbul, con objeto de dedicarlo al cultivo de la caña de azúcar, expedición que dio por resultado la fundación de la colonia de «Nueva Esmeralda», situada también en la Costa del Atlántico, a 125 millas de San Agustín, y que luego abandonaron para trasladarse a esta última ciudad. Entre los expedicionarios se hallaban Jorge Ferragut, padre del célebre Amirante norteamericano; y el presbítero Camp, que llegó más tarde a la dignidad de Obispo.»

Como dato curioso y de palpante actualidad consignaremos además que, en la «Piazza de la Constitución», situada en el centro de la ciudad, se eleva un monumento erigido en honor de las Cortes Lberales Constituyentes del año 1812 cuyo glorioso centenario se acaba de celebrar con inusitada pompa en la ciudad de Cádiz.

«Conste pues que nosotros al elevar ahora en la bella e histórica ciudad andaluza un monumento dedicado a perpetuar tan fausto acontecimiento, no hacemos más que pagar la idea que ya llevaron a la práctica, hace próximamente un siglo, los descendientes de aquellos intrépidos menorquines.»

No dejaremos la piuma sin expresar nuestro entusiasta elogio a una conferencia elocuente y docta animada al mismo tiempo de un calor patriótico, que le dió aun más vida y más brillo.

## La Guerra Europea

En la «Tipografía Mahonesa» se ha recibido el cuaderno número 14 de esta importante obra que publica el notable literato don Vicente Blasco Ibáñez.

Precio del cuaderno: 50 céntimos.

**PANTIERNO**  
**LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS**  
**En la Panadería LA CERES**  
 de Antonio Ferrer Mercadal  
 Cardona y Orfila, 16 y 18

**PLANCHADO HOLANDES**  
 Especial para cuellos, puños y camisas  
 Despacho Central: Puerta Ferrisa, 15, Barcelona  
 Talleres: Verdi, 151 al 155, Gracia

Esta importantísima casa, la primera en España montada con todos los adelantos modernos que permiten hacer el trabajo con la mayor duración y perfección conocida, hace resultar con más economía en los precios que los que rigen para el planchado a mano cuya operación de lavado de las prendas se hace en máquinas especiales y a una alta temperatura que es garantía para la higiene. También con inmejorable perfección se LAVAN A SECO las prendas de uso externo y se tiñen con procedimientos especiales.

Se reciben encargos en la Sucursal,  
 Pi y Margall, 93 bajos, Mahón

**Antiguo Gabinete de Electricidad Médica**  
**Masaje manual y vibratorio**  
**RAYOS X**  
**Corrientes eléctricas de alta frecuencia**  
**Idem idem rítmico ondulatorias**  
**J. Peré Raluy**  
 Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata  
 Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

va no pudo ser completamente sellado el hoyo en que el herido polaco había sido arrojado.

—Iba anocheciendo—ha dicho éste, relatando la terrible aventura—cuando fui recuperando el sentido. Después de grandes esfuerzos, logré apoyarme en un objeto blando; éste era un cadáver. Traté de ponerme en pie; pero en vano. Habiéndome caído nuevamente de espaldas distinguí una cruz blanca por la apertura de una hendida, y entonces me di cuenta que me hallaba en una fosa junto a dos cadáveres. Allí permaneci una noche y un día en estado de semiconciencia.

Unos soldados rusos que por casualidad pasaron al lado de la tumba oyeron mis gemidos y lograron ponerme en salvo.

Aquí termina el relato del herido.

**Ayuntamiento de Mahón**

Recaudado por concepto de consumos los días 16 al 20 de Febrero.

**Primera tarifa**

- Día 16.—47'28 pesetas.
- Día 17.—48'44 id.
- Día 18.—50'59 id.
- Día 19.—31'53 id.
- Día 20.—37'41 id.

**Segunda tarifa**

- Día 16.—59'36 pesetas.
- Día 17.—34'94 id.
- Día 18.—39'72 id.
- Día 19.—23'45 id.
- Día 20.—31'46 id.

**Sociedad "Iberia"**

Debiendo quedar vacante el día 7 del próximo mes de Abril la plaza de consejero de esta Sociedad, se hace presente por medio de este anuncio para que los que deseen ocuparla puedan enterarse de las bases para el concurso que se celebrará el día 7 de Marzo próximo, en la secretaría de esta Sociedad donde estarán a su disposición desde el día de mañana y horas de 13 a 15 y de 19 a 21; advirtiéndose que serán por cuenta del que resulte elegido los gastos de este anuncio.

Mahón 17 Febrero de 1915.—El Secretario, Jaime Jaume

**Crédito Mercantil de Menorca**

Paga los cupones de las Deudas Interior y Amortizable veinte días antes de sus respectivos vencimientos.

Paga actualmente el dividendo activo del Banco de España correspondiente al segundo semestre del ejercicio 1914 y el cupón de las Cédulas Uruguay 6 por 100 vencimiento 31 Diciembre 1914.

**Lorenzo Pons Marqués**

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Anuncivay, 18.

**Banco de Menorca**

Pagamos todos los cupones vencimiento 1.º Enero 1915 así nacionales como extranjeros.

También pagamos el cupón de la Deuda Amortizable a 5 por ciento vencimiento 15 febrero último y el de la Deuda Perpetua al 470 Interior vencimiento 1.º Abril 1915.

**LA ELECTRICA MAHONESA**

Francisco F. Andreu y Cia. en Cia. Mahón.

De conformidad con lo acordado por la Junta General de accionistas celebrada el día 3 del mes de Enero, queda abierto el pago del dividendo correspondiente a año 1914, que es del 7 por 100 para las acciones de Fundador y 5 por 100 para la Serie A, el cual se hará efectivo mediante la presentación del cupón n.º 11. Las horas destinadas para efectuar el pago son de 10 a 12 de la mañana, en las laborables y en las Oficinas de la Sociedad situadas en la fábrica de electricidad, Andén de Penitente.—Mahón 1.º Febrero 1915.

Francisco F. Andreu y Cia. en Cia.

**GANGA**

Por un precio muy económico se vende un aparato cinematográfico compuesto de un cronó, un objetivo para proyecciones, otro objetivo para vistas fijas, un condensador moderno, una linterna, un arco de 50 Amperes, un cablete, un plegador de películas, ocho bobinas, un amperómetro, un motor y una resistencia, etc.

**PUBLICACIONES**

Se ha recibido el cuaderno número 15 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 12 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Paeden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 75 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

**DEL MAR**

Aprovechando la calma relativa, porque aun reina mar gruesa, ha salido esta mañana a las seis y media el vapor «Mahón», con rumbo a Palma. Debía salir el lunes.

—El «Isla de Menorca» ha marchado a las nueve para Alcudia y Barcelona al mando del capitán don José Caldés.

—Si no recrudece el temporal, esta tarde saldrá para Barcelona directo el «Monte-Torco», que debía hacerlo el sábado.

—El contratorpedero «Osado» ha zarpado esta mañana para Cartagena.

—En el viaje que hizo el vapor «Mahón» de Barcelona a esta sufrieron desperfectos y roturas los bancos colocados sobre cubierta en la parte de estribor.

Este mismo buque en vista de la lluvia que cayó ayer y el mal tiempo que reinó no pudo terminar la descarga, llevándose parte de la carga a Palma.

**ESPECTACULOS**

**TEATRO PRINCIPAL.** — Mañana no podrá recibirse la película anunciada y en sustitución se proyectará la titulada «La máscara del crimen» (tres partes, marca Pathé).

Nos place que la empresa haya tomado en cuenta nuestra información relativa al grandioso espectáculo de proyecciones «Excelsior», estrenado en Milán y que acaba de llamar la atención en Barcelona y en Palma. Según nos participan los señores empresarios es segura la contrata de tan precioso film.

Dividese éste en seis partes y un prólogo; al proyectarlo aparece sobre la tela una magnífica visión artística y científica a la vez, mil bailarinas, aeroplanos, submarinos, zepelinos, gabinetes de física, etc.

Para este espectáculo se requieren aparatos y personal especial, maquinista, operadores y director que vendrán a esta ciudad, donde habrá que organizar una orquesta numerosa. A ser posible embarcarán hoy para debutar el sábado.

**REUNIÓN EN MERCADAL**

Ayer tuvo lugar en Mercadal la reunión que anunciamos días atrás de representantes de los Ayuntamientos y Cámaras de Comercio y Agrícola de esta Isla, para tratar de varios asuntos de importancia para Menorca.

Euvieron representados todos los Municipios, a excepción de de Ciudadela que excusó su asistencia, adhiriéndose de antemano a los acuerdos que se tomaran. Por las Cámaras de Comercio y Agrícola asistieron los respectivos Presidentes.

El número de representantes fué de 21, entre los cuales se contaban los Secretarios de todos los Ayuntamientos representados.

Por los telegramas que se expidieron y que publicamos a continuación podrán enterarse nuestros lectores de los acuerdos que se adoptaron.

«Presidente Consejo Ministros.

Madrid.

Reunidos en Mercadal centro esta Isla representantes todos sus Ayuntamientos Cámaras Comercio y Agrícola acuerdan rogar V. E. que por Ministerios Guerra y Gobernación se den órdenes oportunas para que Sección Delegada de Comisión Mixta Reemplazo creada por Ley 5 Diciembre último se organice antes de la próxima revisión mozos del actual Reemplazo a fin de evitar es molestias viaje Palma y aprovechar este año beneficios Ley.»

«Reunidos Ayuntamientos todos de Menorca con Cámaras Comercio y Agrícola ruegan Gobierno se sirva disponer supresión derechos arancel trigo y harina a fin de abaratar precio pan hacer posible la subsistencia de las clases pobres.»

«A Ministro Guerra.

Reunidos en Mercadal centro esta Isla representantes todos sus Ayuntamientos Cámaras Comercio y Agrícola acuerdan rogar V. E. en consideración altos intereses defensa nacional por importancia militar Menorca reconocida por propios y extraños se compieten organismos creados por organización General Linas como se conserva en Canarias ya que ambas provincias son semejantes entre sí y distintas de las peninsulares se restablezcan guarniciones Ciudadela, Mercadal y Fornells empezadas éstas y suspendidas varias veces en perjuicio defensa e interés agrícolas por impedir terminación carreteras Mahón a Fornells.»

Ministro Fomento.

«Reunidos Mercadal centro esta Isla representantes todos Ayuntamientos Cámara Comercio y Agrícola acuerdan rogar a V. E. de órdenes oportunas para que se anuncie subasta construcción ramal carretera de Mahón Ciudadela kilómetro 16 con la de Fornells San Cristóbal kilómetro 13 solicitada por Ayuntamientos Azaor y Mercadal en instancia de 26 Agosto último obra necesaria en la ampliación de puentes antiguos según relación publicada por Dirección General Obras Públicas Gaceta 11 dicho mes.»

Presidente Diputación.

Palma.

«Reunidos Ayuntamientos Cámaras Comercio Agrícola esta Isla han dirigido telegrama Presidente Consejo Ministros suplicándole constitución Sección delegada Comisión Mixta Reclamamiento antes servicio mo-

zos actual reemplazo y ruegan vuestro señoría se sirva apoyar petición.»

Alcalde Ibiza.

«Acabo dirigir a Presidente Consejo Ministros siguiente telegrama: Reunidos en Mercadal centro esta Isla representantes todos los Ayuntamientos Cámaras Comercio Agrícola acuerdan rogar V. E. que por Ministerio Guerra y Gobernación se den las órdenes oportunas para que Sección delegada de Comisión Mixta Reclamamiento creada por Ley 5 Diciembre último se organice antes de la próxima revisión mozos actual reemplazo a fin de evitar es molestias viaje a Palma y aprovechar este año beneficios Ley.»

Suplícote Corporaciones municipales esta Isla y Sociedades Económicas apoyen dicha petición.»

Diputado por Mahón.

Congreso.

«Reunidos en Mercadal representantes Ayuntamientos Isla Cámaras oficiales por acuerdo unánime telegrama Presidente Consejo rogándole se organice Sección Comisión Mixta antes fecha próximo juicio exenciones mozos actual reemplazo.»

Por igual acuerdo telegrama Ministro Guerra pidiendo se restablezca por completo organización general Linas con guarniciones Ciudadela Mercadal Fornells y se reanuden obras fortificación obras Mahón Fornells suspendidas éstas varias veces lo que impide terminación carretera entre ambos puntos.

También telegrama Ministro Fomento rogándole se anuncie subasta construcción ramal carretera que ha de unir Isla de Mahón Ciudadela con la de San Cristóbal.

Iguemente telegrama Gobierno pidiendo supresión derechos arancel trigo para hacer posible subsistencia clases pobres.

Rogamos a V. gestione realización estos deseos Menorca.

Se acordó celebrar otra reunión el día en que tenga lugar la Asamblea General ordinaria de la Cámara Agrícola, que será a últimos de Mayo o a principios de Junio.

Son muy de agradecer esos actos que permiten a esos cabidos Municipales comunicarse entre sí sus aspiraciones y necesidades y buscar los medios de satisfacer unas y otras, cosa más fácil de conseguir procediendo unidos que aislados. Además, son una especie de entrenamiento para el día (que llegará, no lo dudamos) en que se conceda al Archipiélago Balear la misma organización administrativa que se ha concedido al Archipiélago Canario.

**CRÓNICA LOCAL**

A los amigos vecindados en las calles de San Lorenzo, San Nicolás, Cruces y otras no empedradas que se han servido dirigirnos frases de aliento y ruegos para que tuviéramos en cuenta aquellas vías, hemos de decirles que no pretendemos haber citado a todas las no empedradas.

A cuantas calles carreteras hay en Mahón alcanzan nuestras consideraciones para demostrar la necesidad de que sean regadas en todo tiempo conforme el Ayuntamiento dispuso. Hay que suponer; mejor dicho, es seguro que el concejo será consecuente con sus propios acuerdos inspirados en reglas de higiene y de limpieza públicas.

Todos los concejales sabrán responder a las indicaciones que les dirigen por nuestro conducto numerosísimos electores. Estos ejercitan un derecho de ciudadanía al transmitir reclamaciones justas a sus apoderados quienes cumplen gustosos su deber cuando toman en cuenta fundadas quejas de sus poderdantes.

Por último: los vecinos de las calles de piso carretera contribuyen con su dinero al empedrado de las otras. Es justo que en compensación se les libere de ver sus casas inundadas por el polvo y la suciedad que consigo arrastra, máxime

# G. Forteza

Medicina y Cirugía General

Especialidad:

Enfermedades de la Infancia

Reconocimiento de nodrizas  
REGIMENES ALIMENTICIOS  
PESA BEBÉS  
Explanada, núm. 67

## 2.000 (dos mil) Duros

hay para colocar en primera hipoteca.

Se necesitan **varias cantidades** para cobrar en primera hipoteca.

Hay dos **casas para vender** en la entrada de la Carretera de Mahón a Ciudadela a precio módico.  
Info: **mes en esta imprenta.**

## Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

### EL TEMPORAL

Barcelona 23, 6'15

(Retirado de la edición de ayer)

#### Más daños en Barcelona

A medida que las informaciones pueden ampliarse registran nuevos destrozos causados en Barcelona por el furioso huracán que estos días se ha desencadenado.

El vendaval ha derribado el campanario de la iglesia de la Inmaculada.

Por los partes oficiales se tiene noticia de cinco muertos, cuarenta y siete heridos y muchísimos contusos que son asistidos en las casas particulares.

El alcalde ha visitado a las víctimas de los destrozos causados por el huracán. En el observatorio del Tibidabo quedó destruido un anemómetro.

#### En las vías férreas

Los estragos producidos en las vías férreas, estaciones y material de los trenes dan lugar a que estos circulen con alguna dificultad, si bien apesar de todo el movimiento no se ha interrumpido.

Han caído postes, se han desplomado cobertizos y han volado garitas de los vigilantes y guarda-vías.

#### En Bilbao y Santander

En Bilbao la furia del viento fué tan espantosa que interrumpió completamente el tránsito y derribó chimeneas y cables eléctricos.

En Santander el mar ofrece un aspecto imponente. Olas monstruosas se estrellan contra la costa con fuerza enorme y gran estrépito. Ha encillado un vapor inglés.

#### En Salamanca

La lluvia y el huracán han derribado algunas casas, entre ellas la que ocupan las oficinas del gobierno civil.

En este edificio se hundieron primeramente el techo del despacho del gobernador y luego los de otras dependencias.

#### En San Sebastián y en Cádiz

En San Sebastián se ha cerrado el puerto y se teme que hayan ocurrido naufragios; hay muchas personas lisias; gran número de postes han sido derribados.

Cádiz.—Innumerables cables han sido arrasados e infinidad de persianas saltaron de sus goznes. Una de ellas al caer hirió a un transeúnte.

#### En Valencia

La fuerza del huracán irresistible ha causado incalculables daños.

En una fábrica de sacos hundiéndose la cubierta y quedaron heridas sesenta personas. Lo mismo ha sucedido en muchos otros edificios.

Hundiéndose el puente de Alberique y cayeron al agua dos vagones.

Ha quedado destruido el cuartel de caballería y se han producido desperfectos en uno de infantería.

El reloj de la torre del Miguelete ha resultado destruido y en el campanario se han producido desperfectos de consideración.

Han sido auxiliados un centenar de heridos.

En la estación de Carlet se pusieron en marcha, escapados, cuatro vagones y murió el jefe a causa de la impresión que experimentó.

En la cárcel modelo, plaza de toros, jardín botánico y casa consistorial, se registran muchos e importantes destrozos y averías.

#### En Castellón, Sanlúcar y Granada

En la provincia de Castellón de la Plana, el huracán produjo enormes daños en la ciudad y en el campo. Se hundió un lavadero e hirió algunas mujeres.

En Sanlúcar los obreros están hambrientos y las cosechas se dan por perdidas.

En Granada la vega ha quedado arrasada. El Genil, crecísimo, se ha desbordado.

#### En Murcia, Ferrol y Sevilla

En Murcia el temporal amaina y el Segura ha decrecido.

Ferrol.—De arribada forzosa ha llegado el vapor «Felipa». A la altura de Villagarcía recogió ocho naufragos del «Golita».

Dicen los tripulantes del «Felipa» que un vapor belga corre peligro y que faltan socorros.

Sevilla.—El Guadalquivir ha experimentado una crecida colosal; las aguas invaden los muelles.

#### Ultima hora

De arribada forzosa han llegado a la Coruña los vapores «Claudio López» y «Alfonso XII», que marchaban a Manila y La Habana respectivamente. Viéronse en grave peligro y tuvieron que derribar.

Frente a Lisboa se hundió el vapor mercante español «Pelayo».

Faltan noticias de muchas provincias hoy incomunicadas.

Barcelona 23, 23'40.

#### Más perjuicios

Los telegramas que se reciben de las distintas provincias continúan detallando los destrozos causados por el huracán.

En Bilbao han sido muy cuantiosos y lo mismo en toda la región de Huesca y del Pirineo aragonés, donde los jabalíes llegan hasta las poblaciones.

En Asturias los ríos se han desbordado.

## DE LA GUERRA

### A título de información

Hay carencia absoluta de noticias de la guerra, pero se habla del hundimiento de un vapor yanqui cargado de algodón.

Se supone que navegaba por la zona bloqueada, y que fué echado a pique por un submarino alemán y que la tripulación se salvó.

La noticia no se ha confirmado y es acogida con reservas.

Los alemanes han atacado en formaciones densas los puertos franceses de la Alsacia y han sido rechazados después de sufrir pérdidas de consideración.

### Dato y los periodistas

El jefe del gobierno se felicitó ante los señores de la prensa de la situación ventajosa de España en el mercado mundial. Atribuyó la a la actitud que tomamos (habla Dato) desde el comienzo de la guerra y a que en los momentos difíciles evitamos el pánico.

Esto nos ha proporcionado ventajas, además de conquistarnos el respeto general. Apreciaremos el porvenir.

Carezco de noticias y dudo que el Vaticano haya planteado ante Alemania el tema de la paz. Ofrecería a una sola nación y prescindiendo de las otras no es diplomático. Las negociaciones deben ser simultáneas con varias potencias. Lo contrario equivale a un fracaso. Mis noticias son de que el Vaticano se mantiene neutral.

Antes de despedirme quiero elegir a la prensa por el tono correcto y mesurado en que se produce.

Mañana celebraremos un consejo de ministros.

Hemos recibido telegramas que participan que en Marruecos reina furioso temporal y que en Guadalupe ha sido ejecutado el seo Raimundo Perez.

Barcelona 24, 6'15.

### Petición de explicaciones

El ministro de Estado yanqui ha pedido a sus embajadores en Londres y Berlín que den informe sobre la pérdida de un vapor norteamericano cargado de algodón.

Se ha dicho que el buque aúldido chocó con una mina y se trata de comprobar la certeza de la noticia. Si se confirma se exigirán responsabilidades a Alemania.

### Negativa

El gobierno búlgaro se ha negado a conceder permiso para que los turcos atraviesan Bulgaria, dado el caso de que es en en guerra con Grecia.

### La guerra en oriente

Petrogrado.—En un telegrama oficial se dice lo siguiente:

Los alemanes no han conseguido romper nuestra línea en la izquierda de Vistula.

En Prusia se operó en la forma en que se hizo a causa de la imposibilidad de recibir refuerzos con rapidez para hacer frente a la amenaza de envolvimiento de la derecha moscovita. A fin de evitar que el flanco quedara descubierto se desarrolló una rápida maniobra de concentración.

El enemigo ha experimentado bajas numerosísimas, pero continúa presentando batalla, en especial en Plock.

En la Galicia ha sido contrarrestada la ofensiva de los austro-alemanes y hemos logrado ventajas.

### El parte de las tres

París.—Un zeppelin arrojó diez bombas sobre Calais. Mataron a cinco paisanos y produjeron escasos daños; han sido rechazados los ataques intentados en el Argonne y en el Aisne, sigue el bombardeo de Reims; y la ciudad está castigadísima; en Beausejour dimos nuevos avances y lo mismo en Apremont donde tomamos unas trincheras; hemos conquistado un pueblo en Alsacia.

### De Oriente a Occidente

Amsterdam.—Un taube lanzó bombas sobre Cochester, pero se ignoran los perjuicios causados.

Un submarino ha echado a pique un vapor carbonero inglés.

Bulgaria ha negado a los austriacos permiso pedido para atravesar el territorio búlgaro a fin de atacar al ejército serbio por retaguardia.

Berlín.—Se desmiente que un submarino echara a pique un transportador con dos mil soldados.

Las autoridades alemanas han pedido a los niños de los colegios que entreguen los juguetes de cobre, zinc y hierro para utilizar estos metales en la fabricación de material para el ejército y también han pedido a las familias la supresión de los alimentos superfluos.

París.—El Presidente de la República y el embajador de España han visitado el hospital de sangre que sostienen el marqués de Casa Riera y otros aristócratas españoles.

Londres.—En un telegrama oficial dícese que reina gran actividad en la región de Lprés, donde se libran acciones, ataques y contraataques.

Los alemanes volaron trincheras; en el Lys sostérase intenso fuego y los ingleses obtienen ventajas. En el resto de frente no hay nada que señalar.

Berlín.—Se activa la reparación de los daños causados en Zeebrugge por los aeroplanos de los aliados.

Roma.—La prensa denuncia casos de contrabando de guerra y pide al Gobierno que los castigue.

Vigo.—Un vapor pesquero recogió una goleta francesa desmantelada.

### Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin Figuera y C. de Barcelona

#### PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.
Platino	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina	95'00
id. 950 m. m.	90'40
id. 940 id.	89'50
id. 935 id.	89'00
id. 900 id.	85'80
id. 800 id.	76'60
id. 750 id.	64'20

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.

Barcelona 17 de Febrero de 1915.

Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa Caplain Saint-Ardré et Fils de Paris

#### PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para li-mosneros

	El Kilóg.
Borax líquido la botella de litro	2'50
Oxido la botella de 114 litro	5'00
Plata fina	95'00
id. 950 m. m.	90'40
id. 940 id.	89'50
id. 935 id.	89'00
id. 800 id.	76'60
id. 916 id.	87'25
id. 750 id.	72'00
Soldadura con hechuras	64'25
Plancha latón especial para soldadura	3'50
Sierras finis la gruesa	2'75
Grisoles ingleses clase superior el número a	0'35

Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia.

Venta exclusiva. Hechuras el mil

Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 17 de Febrero de 1915.

Referencias M. Beltrán y C.ª, Comercio 12.

SE ALQUILA.—El piso alto de la calle San Sebastián número 1, letra A.

al lado de la Administración Militar.

Darán razón en la Explanada número 6.

### VEDADO

Queda prohibido cazar y transitar por las fincas denominadas «Hort des Lleó» y «Las Fontanelles».

Tipografía Mahonesa calle Nueva.—Mahón.

cuando así lo tiene dispuesto el Ayuntamiento y el acuerdo se deja incumplido

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Ha causado extrañeza y contrariedad que el reloj de la Casa Consistorial esta mañana a las ocho señalara la una.

Como en todo lo del Ayuntamiento interesa la actividad y el movimiento es de esperar que se dé orden al reloj o se le repare si es preciso.

Todo menos la inacción y el quietismo.

Pida usted en todas partes la lámpara WAGRAM que es la más económica y de mayor rendimiento.

Ayer tarde cayeron algunos copiosos aguaceros y la temperatura descendió bastante.

El viento ha disminuido en intensidad, pero subsiste la marejada.

Esta mañana el tiempo tendía a mejorar, pero nada puede afirmarse dada su variabilidad.

La lluvia ha resultado beneficiosa para los vecinos y transeúntes de las calles de piso carrertera por cuanto los ha librado de verse envueltos en nubes de polvo.

AGUAS DE COLONIA y RON QUINA

Casa Buenaventura.—Bastión, 23

MATADERO

Reses sacrificadas el día 16 de Febrero

1 ternera, 116 kilos, Propio.

2 carneros, 49'500, Binichebunet, (Alayor)

2 carneros, 60'500 Llumena den Vtu, (Alayor).

1 carnero, 23 Bernat de Biniparrell.

1 carnero, 13 Estancia des Petrons.

1 cabra, 22'500, Estancia des Petrons.

3 cerdos, 172

Día 17

1 buey, 289 kilos, Biniedris

1 ternero, 115'500, Den Planas.

1 ternero, 207, Binixax Se Punta.

1 ternero, 183, Juan Llopis, (Alayor).

1 ternero, 149'500, Cugullonet.

1 carnero, 14 Cugullonet.

2 carneros, 61, Juan Mercadal, (Alayor).

1 carnero, 30'500, Rafal Rubí, (Alayor).

1 carnero, 29, Santa Catalina, (San Clemente).

6 cerdos, 235.

Día 18

1 ternero, 108 kilos, Propio.

1 ternera, 90'500, Elcayduset, (Alayor)

1 ternera, 128, Juan den Bertumeu, (Llumesanas)

1 carnero, 22, Son Siuró.

4 cerdos, 213.

Día 19

1 vaca, 193 kilos, Propia.

1 ternero, 200, Propio.

1 ternero, 126'500, Son Vilá, (Villacarlos).

1 ternero, 141'500, Estancia Trepuncet de Pedro.

3 carneros, 53'500, Estancia den Frau.

1 carnero, 18, Estancia des Canum.

5 cerdos, 230.

### Paja blanca y Algarrobas

Cristóbal Tomas.—Muelle

PARA ALQUILAR.—Lo están los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería n.º 34, por separado o en junto, por cuatro duros y medio mensuales.

También lo está la casa de reciente construcción, de la calle de la Concepción n.º 47 A por once pesetas mensuales.

Informarán en la calle de Pi y Margall n.º 110.

PARA ALQUILAR.—Casa con huerto, situada en el Andén de Levante.

Informes, Codina, Dentista, calle Pi y Margall.

NODRIZA.—Se ofrece una leche fresca de pocos días. Informes en Villacarlos, calle de San Jorge número 56

# Comerciantes e Industriales

## La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

**A. E. G. Thomson Houston Ibérica (S. A.)**

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

## Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

# AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTE RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Gabiro

Cardona y Orfila, 11.

## Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Imociones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

## HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

Al peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera

**Alerta infalible:** no sufre engañío ni decepción; no padece, no muere de estrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el **sambenito** de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las perestabilísimas creaciones Ramón.

Retención y curación radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.